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جاءنا من البلدية.. 
إنذار بهدم 
المباركية!

عماريات

د.ناصر أحمد العمار

لكل إنسان منا طريقته في حل المشاكل التي تواجهه، 
فمنا من يصمد كثيرا حتى على حســاب نفسه، ومنا 
من يقاوم حتى يصيبه الإحباط، وهناك من يهرب منها 
لإدمان بعض الممارسات مثل الهروب من الواقع الذي 

يعيشه للنوم مثلا.
فتجده يصاب بالاكتئاب ويعالج المشكلة بمشكلة 

أكبر منها.
يفقد القدرة على التركيز وينغمس بشــعور سوء 
التقدير للنفس وقد ينام لساعات طويلة رافضا النهوض 
من الفراش، لعدم قدرته على التعامل مع المشاعر التي 

تصيبه.
فيزيد الرفض لكل شيء وربما يدمن الطعام كنوع 

من التفريغ أو المخدرات.
نعم قد يصل لمراحل متقدمه إذا تم التســاهل مع 
الطريقة التي يواجه بها الضغوط والتساهل في الهروب، 
ليس الشجاعة ان تظل صامدا لا تنهار بل على العكس، 
كلما عشــنا ما نشعر اســتطعنا ان نستعيد عافيتنا 

بشكل أسرع.
فبعضنا حين يواجه التحديات أضعف الإيمان هو 
ان يهرب منها لما هو أســوأ، وهنا يتعرض للاكتئاب 

والاضطرابات النفسية والشخصية.
فيترك أعماله والتزاماته ويجعل الناس شماعة لما 

يحصل له.
وذلك نوع من الهروب من تحمّل المسؤولية، البعض 
يقول أنا مســحور أو محسود فيفقد الأهلية للتعامل 

ويعيش دور الضحية.
وذلك ضعف إيمــان لو تفكرنا قليــلا فالله خير 

الحافظين.
جميعنا نمر بأوقات عصيبة، معرفتنا ذلك قد يخفف 
علينا لأن البعض يظن انه الوحيد الذي يعاني، وذلك 

يضخم الأمور أمامه.
قد يستغرق الإنسان سنوات من عمره باتباع أسلوب 
مواجهة معين يجعله يخســر الكثير من فرص العيش 

الرغيد والتجارب التي تفيد.
فقط لأنه يخاف وذلك أصعب بكثير لأنك السجين 

والسجان.
فتفقد مرونتك النفســية مع الزمان وتصبح أكثر 

استجابة للانفعال.
ما أنت فيه لن يستمر وما تعانيه لن يدوم، فلماذا لا 
تقرر من اليوم ان تكون حاضرا بوعيك في مواجهتك 

الفعلية للضغوط.
الإشكال ليس فيما نعيش لأننا من نختار إما الشجاعة 

أو الاستسلام.
أي شــعور أنت عليه اليوم حــاول ان توجد فيه 

بصيص نور.
بالبداية ســتجد صعوبة لكن مع الممارسة ستكون 
لديك طريقة واضحة في التعامل، مارس نشاطا بدنيا، 
تحرك، غيرّ المكان، حاول ان تكسر ركود الظرف الذي 
تواجهك فذلك يجدد الذات ويجعلها يقظة أمام أي انفعال.
حين يكون قلبك مليئا بالثناء والحمد بقناعة المؤمن 
الحق الذي لا يخالط شعوره سخط أو استسلام سيكون 
لديك مســتودع من المشاعر الطيبة التي تدير الموقف 

وتجعلك تخرج منه بالأفضل.
)ليش أنا؟ تضعنا دوما في الوراء(.

تســلمنا نحن أصحاب أقدم 
محلات أسواق المباركية بناء في 
البلدية تطلب  إنذارا من  الكويت 
منا إخلاء محلاتنا تمهيدا لهدمها.
تلــك المحــلات الأقدم  لماذا 
والأعرق تراثــا والأصدق تعلقا 
وتمســكا فيما تبقى من هويتنا 
التراثية الوطنية؟ لا أملك الإجابة!
القادمة سأكتب  السطور  في 
عما يشعر به العديد من أصحاب 
المحلات المســتهدفة مــن ظلم 
وتعسف واستنكار لننقل شكوانا 
من بعد الله إلى من يهمه أمر تاريخ 
الكويت وتراثها وهويتها الوطنية 
وأرثها المتبقــي على جدار أقدم 
موقع تراثي تعتزم البلدية القيام 
بإزالته وهدم تراثنا وفق جدول 
زمنــي مبرمج، غريــب المنهج، 
مجهول النوايا بعدما أزيلت وقضي 
على أبرز معالم الكويت التراثية، 
واندثار أثمنها فلم يتبق منها إلا 
المتشــبث على ممرات  الصامد 
وأزقة محــلات المباركية وحيدة 
تصرخ الآهات وتستنجد الشرفاء 
من أبناء وطني لإنقاذها من قرار 
الهدم والتنظيــم المزعوم تنفيذا 
لرغبات أفــكار الطامعين بمواقع 
هذه المحلات للاســتيلاء عليها 
بأعذار واهية حتى تزداد كروشهم 
انتفاخا وجيوبهم تخمة دون النظر 
والاعتبار والاهتمام بتاريخ وطن 
وبتراث أمة وأرث أجيال قادمة لن 
ترحمنا علــى هدم تراثنا ومحو 
تاريخنا وماضينا وإخفاء هويتنا 
بأيدي من ستدنس يوما بذكرى 
تنفيذ قرار صدر دون أي أعتبار 
أو رغبة أمة تركت لأبنائها بصمات 
تخلد عظمة الكويت والكويتيين، 
قرار يمحو ما تبقى لنا من تاريخ 
عريق ارتوت جذوره بعرق جبين 
الآباء وبكفاح الأجداد وطمس تاريخ 
كان يومــا عصيا على المغتصب 
العراقي الغازي، فصمد بوجه الغدر 
والعدوان، وينحني بالغد للطامعين 
الحاسدين الحاقدين من بني جلدتنا 
بدعوى شراء تلك المحلات بأبخس 
الأثمان لتختط شهادة وفاة إرث 
أجيال الوطن ويمحو من خريطة 
الكويت الســياحية أبرز معالمها 
السياحية وأغلى وأثمن مواقعها 
المبروزة  وأحلى وأنقى صورها 
الكويت، اختطت  بعنوان بتراث 
حدودها بعظمــة الماضي ومجد 
الحاضر ورؤى ساطع لمستقبل 
زاه وراق حتى طغت الشخصانية 
الطمع والجشع حتى  فاســتبد 
انحنت هامات وانحسرت الأماني 
والتطلعات لتنكسر الهمم والقدرات 
ويبقى القرار محصورا بين اليوم 

والأمس الذي ولى ومات.
هاهي المباركية وبعد أن أضحت 
قبلة الســياحة الكويتية بامتياز 
فــاق كل التوقعات لتقدم للزوار 
روائع من ماضينا وأمثلة للصمود 
الممزوج برائحة حلوى  والكفاح 
الصبية وآهات  الماضي وأهازيج 
الهــول واليامال تفوح منها عبق 
الماضي التليــد فنختال أصوات 
الغواص والتباب ونواخذة البحر 
ومن كفاح رجــال بواديها التي 
العجمي  امتزجت دماؤهم بدماء 
والقروي وكل الشرفاء نناظرهم 
الممتد من  الزمان  يسيرون عبر 
بالسوق  الســلاح مرورا  سوق 
الأبيــض وانتهاء بزقاق ســوق 
الطحين وبشارع الغربللي.. إلخ، 
المزيفة  التغيير والحداثة  تحدوا 
التي تحاول أن  الوليدة  بمبانيها 
تنطــق لزوار المباركيــة هأنا ذا 
ماضي الكويت، فيكذبها القاصي 
والدانــي فالحداثــة والمعاصرة 
المزعومة تفوح بين أصباغ وتفاهات 
التقليد وتصارع بخيبتها أصالة 
الإرث والتراث والهوية المستوطنة 
بمحلاتنا المستهدفة بالهدم والإزالة 
التي لا تزال تحمل آخر ما تبقى 
من البناء القديم القائم دون غيره 
حتــى الآن علــى )صخور بحر 
الممتزج بتراب  الكويت وطينها( 
الوطن وبعرق أجدادنا وترسم على 
طرقات المباركية وجدرانها ما تبقى 
من تراث شعب أبي تحت أسقف 

)الجندل والباسجيل(.
نعم أنا عندي محل في أسواق 
المباركية، وكتبت هذا المقال ليس 
استغلالا لكوني أحد كتاب المقالات 
فــي جريدتنا الغــراء »الأنباء«، 
فأتجرد لأضــم صوتي لصوت 
جيرانــي من أصحــاب محلات 
المباركية المستهدفين بقرار الإزالة 
لنقول نحن مسؤولون عن تراث 
وطننا، فمــن يضم صوته معنا 
لنقــف بوجه من ســيأتي يوما 

لإزالته؟

نحن بحاجــة للمضي نحو 
الاستقرار الاجتماعي والإنساني 
حتى نســتطيع رسم مستقبل 
العيش  أناس يشاركوننا  وحياة 
الكريم والمشــترك دونما إزعاج 
اجتماعي وسياســي لأنها حالة 
إنسانية يجب ان نضع لها نهاية 
عادلة وشــاملة، كما قال سعادة 
رئيس مجلس الأمة الأخ مرزوق 
الغانم وهو يتحدث معلنا تقديم 
هذا القانون كما وعد لحل مشكلة 
المقيمين بصــورة غير قانونية 
بإنشاء »جهاز مركزي«  وأيضا 
للجنســية وكشــف المزورين، 
وتأكيده على طرح هذا القانون 
للتداول والنقاش من المختصين 
الوقت  المدني لإعطائه  والمجتمع 
الكافي قبل إقراره للنور!! نحن 
نقــول إن الإقدام الجريء نحو 
وضع نهاية مرضية لهذه المشكلة 
التي تثير قلق المجتمع الكويتي 
بكل فئاته لذلك يتطلب من الجميع 
رســم الطريق أو خارطة طريق 
انتخابية  واضحة دون اجندات 
او مصالح خاصة بالاتجاه نحو 

النور في طــريق هذا القـــانون 
الــــــذي يمكن أن يكون هو 
الـــــحل العادل والشامل لهذه 
الفئة التي تعاني الكثير وتسبب 
لنا ضـــغطا سياسيا واجتماعيا 
ومعيـــشيا، وحتى لا تتفاقم هذه 
المشكلة أكثر فأكثر فتصبح حلولها 
معضلة في المستقبل نقول لنقرأ 
مواد قانون »العدالة والشمولية« 
بكل حرص وحكمة وتمعن حتى 
ندرك أنه هــو المخرج الحقيقي 
لهذه القضيــة الوطنية!! بالطبع 
التأكيد على هذه  نحن نشــدد 
المباركة دونما  الخطوة الجريئة 

الالتفــاف والالتفات للاصوات 
»النشــاز« التي تعرقل الحلول 
الوطنية والتي يسعى لها نواب 
ورجال الوطن المخلصون لوضع 
نهاية لهذا الطريق الشائك ولكن 
باتجاه العدالة والمسؤولية الشاملة 
للجميع حتى نستطيع أن نقول 
المركزي للجنســية  إن الجهاز 
المزوريـــن قد اصبح  وكشف 
طي النسيان لأن قـــانون »العدالة 
والشــمولية« قد حقــق الرؤية 
الوطنية في مسار الحل الشامل 
والعادل لقضية المقيمين بصورة 

غير قانونية!

وفي ظــل الحديث والتعليق 
على هذه التصريحات المسؤولة 
التي أطلقها سعادة رئيس المجلس 
مرزوق الغانم نقول إننا سنكون 
ونحسن الاســتماع لكل الآراء 
الايجابية التي تدفع بهذا القانون 
النور دونما تشتيت  الى طريق 
وضغوط مــا دام النواب وقعوا 
وأقدموا على تقديم مقترح هذا 
القانون العادل والشامل بكل قناعة 
»إنسانية« ووطنية تجاه استقرار 
الوطن ورفع معاناة شــركاء لنا 
من »المظالم« وتجاه حياة سعيدة 
رغدة كريمة جنبا الى جنب مع 
الجميع دونما تفرقة وتمييز لتبقى 
الواجبات الوطنية والحقوق تنطبق 
على الجميع في السراء والضراء!! 
إن النقاش الوطني المسؤول هو 
ما نحتاجه في مداولة مواد قانون 
»العدالة الشمولية« لحل مشكلة 
»الجنسية الكويتية« التي نعتقد 
بالوعي الانســاني أن تكون من 
الماضــي وفي طي النســيان!! 
الكويت واحة الجميع  وستبقى 

بعدالتها وشموليتها.

في عام 1966، افتتحت جامعة 
الكويت.. في ذاك الوقت، استعجل 
أصحاب القرار ميلادها، رغم أن 
المخططين لهــا، تمنوا مزيدا من 
الوقت والتحضيــر لهذا الكيان 
الأكاديمي، حتى يرى النور مكتمل 
النمو، غير أن الآذان لم تستمع 
لهم، فولدت هذه المؤسسة، تعاني 
من آلام وصفها من كان شاهدا 
على الحدث، بأنها »أثقلت الجامعة 
بالكثير من البيروقراطية الإدارية، 
العلمي، فظل  البناء  والتعثر في 
التطويــر فيها، طوال الســنين 
القضاء على  الماضية، هو كيفية 

البداية المرتبكة«.
هذا لا يعني أن الجامعة لم تقدم 
شيئا، بل على النقيض، مساهماتها 
في بناء المجتمع وتخريج الكفاءات 
لا ينكرها إلا جاحد، بيد أن الرسالة 
هنا لقادم الأيام: »أهمية التجهيز 
المدروس، وعدم تكرار ما مضى«.. 

لاسيما مع إقرار قانون الجامعات 
الحكومية، الذي يمكن أن يصبح 
بلا جــدوى، إذا ظهرت الكيانات 
الجامعية الجديدة نسخة من ماڤيا 
الحالية، بل ما يزيد الأمر سوءا، 

ويكرر شكوانا.
لذا، فإن مستقبل الكويت يتطلب 
منا أن نقرأ الشأن العالمي كما هو، 
وهذا الواقع، يؤكد أن التخطيط لأي 
جامعة حكومية، يجب أن ينطلق من 

ثوابت أهمها: أن حياتنا باتت رهن 
التقنية التكنولوجية ومستلزماتها، 
وفيها الخريج يحتاج إلى تخصص 
في مجــال أو أكثــر، والوظيفة 
مجزأة إلى تشعبات معقدة، وهو 
ما يلغي ملايين الوظائف الحالية، 
ويلد ملايين أخرى، وهذا يضع 
أكاديميــة تحت  كل مؤسســة 
الديناميكية المستمرة،  مسؤولية 
لتبقى  المتواصــل،  والتحديــث 

مسايرة للمستجدات في تهيئة 
الكفــاءات وضخهــا إلى قنوات 
المجتمــع، بما يجعل  احتياجات 
البشر عوامل مساعدة في تعزيز 
النهضة، بدلا من أن يظلوا عبئا، 
يمكن أن يشكلوا تاليا تهديدا أمنيا 

واجتماعيا في الدولة.
ولأن التعليم هو قاطرة الدول 
نحو التقدم والتنمية، فإن »رؤية 
2035« من البديهي لن يحط قدم 
فيها، إلا مــن يتحلى بمتطلبات 
القيام بأعباء المشاريع الكبرى، وهو 
ما يختصر احتياجنا إلى جامعات 
تحاكي ما يريده الغد المرتكز على 
للمتعلم،  صياغة علمية حقيقية 
وقبل ذلك، تحديث شامل للتربية 
الواسعة،  الفجوة  المدرسية يسد 
المفقودة بين  ويعثر على الحلقة 
التعليمين العام والعالي، وهو ما يئن 
منه الواقع التعليمي في الكويت 

منذ ستينيات القرن الماضي.

جدران ورقية

وذلك 
أضعف 
الإيمان
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انتبهوا.. كي لا يصبح
 قانون الجامعات 

الحكومية عبئاً على الكويت
رشيد الفعم

اللجوء إلى القضاء هو الوسيلة 
الفعالــة الأولى التــي درج على 
اتباعها الخصــوم في أي دولة، 
التقاضي وعــدم فاعلية  أن  إلا 
الأحكام أصبحــت ظاهرة تهدد 
العدالة وتجرد حق التقاضي الذي 

يكفله الدستور.
الــدول كان  قبل اســتقرار 
أطراف النــزاع يلجأون إلى أي 
وسيلة خاصة من أجل الحصول 
على حقوقهــم، ثم ظهر اللجوء 
إلــى القضاء لحــل نزاعات بين 
الأشخاص، وتنفذ الأحكام على 
من يصدر عليــه الحكم تنفيذا 

جبريا إذا لزم الأمر.
وقد أصبح القضاء عبئا ثقيلا 
على بعض الخصوم في النزاعات 
من جهة التباطــؤ والمراوغة، إلا 
أن بعض الأشــخاص لجأوا إلى 

وســائل أخــرى كالصلح مثلا 
الــذي يعرف »بعقــد يبرم بين 
الطرفين في حل نزاع ثار بينهم 
أو يحتمل أن يثور«، ومن ضمن 
هذه الوسائل »التحكيم«، ويسمح 
هذا النظــام لأطراف النزاع بأن 
يختاروا بأنفسهم أفرادا يثقون 
للفصل في نزاعاتهم بعيدا  بهم 

عن قضاء الدولة.
ويعتبر التحكيم وسيلة قديمة 
في تاريخ البشرية لكنه أصبح آلية 

العصر الحديث في حل النزاعات 
التجارية والدولية بوجه  خاصة 
خاص، لما له مــن مزايا عديدة، 
أبرزها السرعة في فض المنازعات، 
لذا أصبح من أهم البدائل لفض 
النزاعات عن طريق غير القضاء.
ولم يسلم نظام التحكيم من 
الانتقاد لأنه لــم يفلح في إبعاد 
الخصم عن اللجوء للقضاء بشكل 
نهائي، والسبب في ذلك الخصوم 
ذاتهم لأنهم لم يلتزموا بمراعاة 

البنود وعقود التحكيم وشروطه 
بالدقة.

وإذا كان القضــاء لا يمارس 
الهيئات القضائية  إلا بواســطة 
لذلك، فــإن نظام  المخصصــة 
التحكيم خرج عن هذا الإطار حيث 
يتم اختيار هيئاته المتخصصة في 
مجال النزاع الذي سيطرح عليها 

من قبل أطرافه. 
وأخيــرا وليس آخــرا فإن 
التحكيم نظــام كباقي الأنظمة 
القانونية الأخرى له مزاياه وعيوبه 
فهو من ناحيــة يهدف لتحقيق 
مصالح الخصوم في النزاع وهي 
بالدرجة الأولى مصالح خاصة كما 
يهدف من ناحية أخرى لتحقيق 
العدالة ويعطي المحكمين قدرا كبيرا 

من المرونة.
كلية الدراسات التجارية ـ قسم القانون

وقفة

قانون التحكيم
معجبة عبدالرحمن حمران

ما أقسى الموت لا يفرق بين 
الطيب والخبيث، وقاتل الله المرض 

حين يداهم الأنقياء الأتقياء.
رحــل عنا رجــل على حين 
بيننــا يحادثنــا  غفلــة، كان 
ويناقشــنا ويمازحنا ولم نظن 

أنه سيودعـــنا.
عرفته منذ نحو 25 عاما، نقي 
السريرة، طيب الحديث والمعشر، 
كريما في أخلاقه وعطائه، بشوشا، 

صدوقا، عطوفا، محبا للخير.
العزيــز محمد عبدالله  الأخ 
القوبع، رحل عنا منذ أيام بعدما 
داهمه المرض، لم يمهله »السرطان« 

اللعين كثيرا.
رحــل بوفيصل تــاركا في 
وجداننــا ذكريــات طويلة منذ 

25 عامــا ونحن في الثلاثينيات 
والأربعينيات وبداية الخمسينيات، 
ذكريات عزيزة راسخة في نفوسنا 

وأحاديث متنوعة وجلسات أخوية 
في ليالي الشتاء الطويلة والصيف 
الملتهبة في ديوانية »وبران« في 

منطقة الفروانية.
رحل بوفيصل وكنا ندعو أن 
يقوم من فراش المرض يحدثنا 
ويســامرنا كعادته، لكنها إرادة 
الله فله الرحمة والجنة بإذن الله.
خالص العزاء لأبنائه الأعزاء، 
الكرام ســعد ومذكر  وأشقائه 

وسليمان وطلال وصلاح.
الأخ  بوفيــــصل  وداعــا 
العـــزيز الحبيب، فوالله إن في 

القلب غصة.

رثاء

محمد القوبع..
نعزي أنفسنا

ناصر العنزي

مساحة للوقت

قانون العدالة 
والشمولية!

طارق إدريس

شهد الأســبوع الماضي الكثير من حفلات الهالوين 
التي أقيمت في مجتمعنا الإســلامي، والتي كانت إثر 
تشجيع الآباء والأمهات أبناءهم إقامة مثل هذه الحفلات، 

والسؤال... لماذا التقليد الأعمى للغرب؟ وإلى متى؟
فكرة الهالوين تكون بلبس اللباس التنكري المخيف 
وذلك من أجل طرد الأرواح الشــريرة!! والســؤال.. 
ماذا ســوف يحصل لثقافة أبنائنا وفكرهم وعقيدتهم 
ونفسيتهم؟ بالطبع الجواب هو انسلاخ أبناء المسلمين 
من عقيدتهم ودينهم الذي هو عصمة أمرهم شيئا فشيئا، 

وهذا هدف أعداء الإسلام.
أين الفكر الإسلامي من تعليم أبنائنا الذي ينوه على 
أن البيت الذي يقرأ به القرآن لا تدخله الشياطين؟ وإن 
توقفنا بالمســألة على أنها من باب التقليد، فأين عادات 
الكويتيين الجميلة ذات الطابع الإســلامي الراقي، مثل 
)النافلة( لماذا لا نعلمها أبناءنا ونشجعهم على طبخ البيت 
وتوزيعه على الجيران والأحباب والفقراء، أليس بتلك 
العادة أفضل من الهالوين التعيس، والمصيبة في الأمر 
أن البعض يضع المســاحيق وارتداء الألبسة الشبيهة 
بالأشباح والشياطين وكأنها حفلة عبدة الشيطان والعياذ 
بالله، هذا بالإضافة إلى الإسراف في إعداد الموائد وتنظيم 
الحفلات والأغاني الصاخبة، وهم أبناء مسلمين يمتلكون 
من الفكر والعقيدة والأخلاقيات الرفيعة التي يتميزون 

بها عن سائر الأديان.
ومن جانب آخر، إن الغيرة على الدين شــيء عظيم 
يقــي المجتمع من فتن الزمان، والحفــاظ على العادات 
والتقاليد من شأنه يحافظ على الثقافة، وثقافتنا من أجمل 
الثقافات، والتهاون بالدين أمر عظيم من شأنه إسقاط 
الأمم واندثارها يقول عز وجل: )إذ تلقونه بألســنتكم 
وتقولون بأفواهكم ما ليس لكم به علم وتحسبونه هينا 
وهو عند الله عظيم( )سورة النور: آية 15(، ويقول ژ: 

»من تشبه بقوم فهو منهم«.
حيث ان التخاذل بتلك الأمور له انعكاسات تربوية 
سيئة على نفســية الأبناء، منها »قلة الوازع الديني ـ 
انحلال الفكر القويم ـ تلون الثقافة ـ الاستســهال في 
أمور الدين ـ اللعــب واللهو بعيدا عن الهدف ـ توجيه 
طاقات الأبناء ســلبيا ـ الإهمــال الفكري ـ التخاذل ـ 

الفوضى الفكرية ـ الاستهتار«.
وأخيرا ليس آخرا إن الإســلام دين جمالي يفرض 
علينا السلوكيات التي لا نرى الدنيا من خلالها إلا جميلة 
ويكفل لنا حياة سعيدة وصحة نفسية، فكيف للبعض 
من النــاس تقبل التلون بثقافة الكفار بفكر نائم تماما، 
إن التشبه بالكفار والخوض بأعيادهم وثقافتهم ما هو 
إلا ضعف لأمتنا، وتجريد أبنائها من قيمهم ومبادئهم 
وعقيدتهــم، وكلما اندثرت العقيدة وضعف الفكر لدى 
أبنائنا أصبحت أمتنا هشة وفريسة سهلة لأعداء الفكر 
والدين، ونحن بهشاشتنا وضعفنا أضحوكه لكل مترصد 

لهذه الأمة.

للسطور عنوان

تقليد!... وماذا؟
@family _ sciencesشيخة العصفور


